

EL FERROCARRIL.

PERIODICO GENERAL.

Salé una vez á la semana.
Se insertan avisos á precios módicos.

San José, Noviembre 22 de 1878.

Vale diez centavos el número

J. FULGENCIO CARRANZA,
EDITOR RESPONSABLE.

CRONICA.

UNA ALARMA.—El decreto publicado en el Diario Oficial, expedido por el Ministerio de Hacienda sobre la averiguación de las plantaciones de café, ha dado lugar á diferentes comentarios, por más que dicho Diario aclaró el objeto de esta medida.—Se ha dicho por algunos que el *único* objeto que este decreto lleva como salido del ramo de Hacienda, es imponer una contribucion. Autorizados, podemos decir, para desvanecer este cargo, hemos vuelto aunque tarde, á tocar una cuestion incuestionable, por que el Gobierno solo ha pretendido saber el número de piés ó plantas de café que existe en toda la República, puesto que necesita tener un dato seguro de lo que mas produce la riqueza nacional.

EXÁMENES.—El Diario Oficial nos ha dado cuenta de la mayor parte de los exámenes habidos en el presente año.—Por estos informes se puede deducir ese estado floreciente, ese incremento que va tomando la instruccion pública. Las escuelas, los liceos, el Colegio de San Luis Gonzaga, en la Provincia de Cartago, el Instituto Ncional, en todos se ha visto el buen resultado de sus loables tareas.

No debemos singularizarnos: todos estos planteles, creados con el mismo objeto, conducen á un mismo fin,—á la educacion

de la juventud, á formar el corazon del niño é ilustrar la inteligencia del jóven, que mas tarde tiene que ingresar en las filas de la sociedad, que intervenir en los asuntos de la patria.

Séanos pues permitido felicitar al Gobierno que fomenta y sostiene á esa altura la instruccion, bajo cualquier forma que se presenta, y á los Preceptores que han cosechado tan brillantes frutos.

TEATRO.—“D. Francisco de Quevedo” y “D. Juan Tenorio” se han exhibido en estos dias en el Teatro, por la Compañía Bien, Muñoz y Belaval. Ambas piezas fueron bien desempeñadas, apesar de que el tal Tenorio está ya tan trillado que raro es el que no se lo ha aprendido de memoria; corre pareja con “Flor de un dia.” No obstante, el aparato escénico, especialmente en el último acto, estuvo perfectamente bien.

REMITIDOS.

Un dialogo importante.

En uno de estos dias veniamos del barrio de Alajuelita y oimos la siguiente conversacion de dos hombres, que apesar de ser del campo no se espresaban tan mal.

—Sabes, decia el uno, que vengo de San José con una cólera que me lleva el diantres?

—Y eso por qué? Contento debes estar con esa linda criatura que llevas en los brazos.

—Esta es, precisamente el objeto de mi cólera. Has de saber que nuestro Cura se ha ido á hacer los ejercicios, abandonan do esta Parroquia, quizá creyen-

do que la devocion es mas grata á los ojos de Dios, que el cumplimiento de la obligacion y el desempeño de su ministerio. Como estábamos sin Cura me diriji adonde el Sr. Obispo, diciéndole que qué hacia sin bautizar esta creatura, y no baciló en decirme que me aguardara, y por cierto no con el manso estilo que usaba y enseñaba el Divino Maestro.... y aquí me tienes penando para arriba y para abajo con este niño.

—Hombre, eso no puede ser; yo he visto á Su Señoría poner un bautismo con todo rango, y tanto derecho tiene á ser bautizado el hijo del rico como el del pobre.

—Así piensas, pero el siglo de las lices es tambien el siglo del oro, á quien iremos á adorar sin distincion de clase, convertido en becerro, como los Israelitas, puesto que el *Moises* nos da ejemplo en lugar de impedirlo.

ÁLGUEN.

LA LITERATURA.

extraviada por malos caminos.

Triste, muy triste es por cierto el estado de decadencia en que nuestra literatura se encuentra; solo porque lo palpamos y lo estamos viendo cada dia podemos creerlo, y aun así muchas veces lo dudamos.—Un pueblo bastante ilustrado ya como es el nuestro, lástima da que permanezca mudo é impasible.

¿Por qué esperar que extrangeros, vengan á decir lo que á nosotros toca y nos interesa mas de cerca?

La parte ilustrada del pueblo Costarricense es en su mayor parte competente para exponer al público sus ideas, aunque talvez no conforme con todas las reglas del arte de bien decir, porque desgraciadamente la literatura en los anteriores tiempos no ha sido cultivada entre nosotros, sino es de poco tiempo al presente; pero, *querer es poder* y la práctica hace maestro.

No hay que olvidar que una de las obras de misericordia es enseñar al que no sabe, y que todos, cada uno con lo que pueda, debe contribuir á

instruir al pueblo, y levantar, digamos así, el edificio de la civilizaci6n: de este modo talvez logremos minorar, sino extinguir, los crímenes, porque es cosa muy cierta que á medida que un pueblo se instruye, los crímenes disminuyen, lo prueba la razon natural y la esperiencia.

Un esfuerzo pues, y salgamos del letargo en que nos encontramos: estimulemos á los demas: demos un impulso al periodismo que tanta influencia tiene en la instruccion de los pueblos y lograremos encaminarnos con celeridad en la via del progreso.

Muchisimos puntos se nos presentan con suma facilidad sobre que tratar, y basta querer hablar para poder decir mucho.—Yo, por mi parte, me aljaré de las ciencias, de la política, etc., dejando esta clase de trabajos á personas mas competentes, para concretarme á hablar sobre algo material, cuyo punto en particular es hoy talvez de mayor necesidad. Ah! pero me olvidaba ya que en otras veces, yo y otros muchos nos hemos ocupado en este punto importante, casi siempre con mal éxito, porque desgraciadamente hablar en Costa-Rica procurando la mejora material es, segun ha dicho otro poco ántes, como predicar en desierto, y estoy casi desalentado; pero en fin, en una República, cada ciudadano está en el derecho de criticar todo lo que no crea conforme á la razon y esté en desacuerdo con la comodidad pública, y ya es justo que pidamos á gritos misericordia ántes que nos quedemos cada cual encerrado en su casa sin poder pasar donde el vecino de enfrente.

Ya UU., lectores, comprenderán adonde me encamino, cual es el importante asunto de que me voy á ocupar.

En las vias de comunicacion es en lo que deben de fijarse los mayores cuidados, en lo que de preferencia deben invertirse los fondos municipales, no solamente como ornato, sino como una necesidad, porque de lo contrario el comercio retrocede, el movimiento en general se paraliza: el que tiene su leña su maiz, etc., para traer al mercado preferirá quedarse con ello ántes que exponer sus bueyes, su carreta, y aun su persona misma en esos caminos, que ya no pueden llamarse sino *hundideros*, porque de algun tiempo á

esta parte se encuentran bastante descuidados.—Si alguno se resuelve á traer algo al mercado es á un precio excesivo, y hay que darles la razón; pero ¿y quién viene á sufrir las consecuencias?—el consumidor siempre, el pobre pueblo.

Recorramos la vista á la lijera por los alrededores de esta ciudad y nos encontraremos casi completamente sitiados.

La calle de Cuesta de Moras, la mejor en otros tiempos, está malísima: la que conduce á la Villa de Desamparados, poco peor: la de la Pólvera, pésima: la de Alajuelita, bastante mala: la del Panteon, hasta llegar á la Sabana, ni se mencione: la del Comercio, desde la esquina de D. Juan Bta. Vargas basta el mismo llano, intransitable: la del Paso de la Vacca, ó sea de la Uruca, como nunca se ha visto: la del Balletero no es sino lo de extremo á extremo: la del Puente Ancho, como ninguna; y por último, la de la Estacion, que es la única que por estar recién arreglada se encuentra bastante en buen estado, no obstante las copiosas lluvias.—Es decir que solo por Ferro-Carril podremos salir; pero ¿y como? por dónde nos pondremos en comunicacion con aquella calle sin esponer el pellejo, estando como están tan malas tambien las demas de la ciudad, especialmente las de los lados Sur y Oeste.....?

Véanse sinó las siguientes: la de Umaña en toda su longitud: la de la Universidad en la cuadra limítrofe á la Plaza del Meson: la de la Uruca por el lado Sur desde la esquina de la Oficina del Registro de Hipotecas á la Calle del Panteon: la del Teatro desde la esquina del Presbítero Sr. Rivas á la misma del Panteon; y así otras muchas que en atencion á su estado son de mayor necesidad á varias de las que se han compuesto últimamente.

Ya que me he cupado aunque á grandes rasgos de las calles, quiero decir algo en particular, con respecto á la nueva que conduce á la Sabana.

Como quiera que mejoren esta calle, será, sin duda alguna, de inmenso beneficio, no diré para los vecinos de Escasú, Santana, Pacaca, Puriscal, etc., sinó tambien, y con mayor razon, para los de esta ciudad; pero, permítaseme hacer algunas observaciones con respecto al trabajo allí emprendido, y talvez influyan de algo en aquellos á quienes corresponde la direccion de la obra.

Es una verdadera lástima que ya que se trata de componer esta calle, no se haga de una manera formal, y de este modo es muy probable que todos ó la mayor parte de los vecinos de esta ciudad, Mata-Redonda y los demás barrios dichos, contribuirían y que lo harían con mas gusto.

En primer lugar la acera no parece tal, pues yendo cubierta de a-

renón, exactamente como la calle, no se diferencia en nada de ésta, y vale tanto como no hacer acera.—2º El macadamizar solo la mitad de la calle, quita completamente el hermoso aspecto que presentaría la calle compuesta en toda su latitud, siendo como es de bastante anchura, y que, el dejar la otra mitad tal como está, dará lugar mas tarde á que se vaya deteriorando poco á poco la parte compuesta, y concluya por quedar como antes, esto es, *intransitable*; y 3º que tambien es una lástima que la obra no sea tan satisfactoria como lo es, por ejemplo, la calle de Carrillo hasta la Estacion, pues en aquella la piedra va bastante mal colocada, y en partes ha suplido al granito el ripio ó cantería, que siendo de tan poca duracion, lo será aun menos en un camino tan traficado como es el de que me ocupo.

Perdóneme el director de la obra si le hubiere ofendido.

San José, Octubre 30 de 1878.

UN AMIGO DEL PROGRESO.

LITERATURA.

Un artículo robado.

Sí Señores, como ustedes lo oyen. Prometí al Editor de "El Ferrocarril" un artículo, y lo que hago es mandarle unas páginas que robé del diario del amigo X.

Helas aquí:

"PÁGINAS DE MI DIARIO.

(ARRANCADAS PARA MIS AMIGOS A. C. Y E. C.)

Octubre 28.

Hace ocho dias que me domina una profunda tristeza, acompañada de eternos ratos de fastidio.

Siento que todo mi ser se revela á encontrar aroma en la flor, belleza en el crepúsculo.

El mundo sigue su vertiginosa carrera sin cuidarse del abismo que puede esperarle.....

Estoy convencido de que la sociedad se compone de un poco de sonrisas y otro poco de engaños.

Sonrisas! las desdenosas del sábio que mira pasar impasible las tempestades de la vida. Las de resignacion del que siente un torcedor que le aprisiona el pecho.

Engaños! las miradas, los encantos, las promesas, todos los artículos que tienen valor en cambio en la gran comedia social.....

La urbanidad! el disimulo! monedas que se usan en el comercio diario de la humanidad. Son el beso de Judas. El perdon que imploraba Jesus para sus verdugos. La cañion que modulaba Chenier antes de subir al cadalso.

Vivir riendo sin que importe todo lo demas. Hé ahí el verdadero ideal de la vida. Hé ahí la síntesis, la tendencia de la filosofía alemana.

Ah! cuán grande, cuán sublime es Espronceda cuando grita,
Truéquese en risa mi dolor profundo!

Octubre 30.

Ayer llovía á cántaros. Un mendigo ciego iba por media calle calado de agua hasta los huesos: sonreía y al compas de su bordon silbaba, silbaba alegre y satisfecho. Contraste! Entre él y yo; qué diferencia! Yo á solas con mi dolor, triste y abatido. Él solo con su indigencia, rico y feliz....
Ese es el mundo, esa la verdadera sabiduría!

1º de Noviembre.

¿Qué oigo?
Dobles acompasados en todas las iglesias: clamor sombrío de las campanas!

El dia de mañana lo consagramos á los que descansan ya de las penalidades de este mundo.

Bien! Vivimos en la locura. Celebremos, locos tambien, el aniquilamiento de la materia, la ausencia de nuestros hermaños.

Si cada dia tenemos un nuevo espectáculo que presenciar, contemplemos tambien el espectáculo de nuestra nada, ó de nuestra grandeza segun el modo de pensar de la orgullosa descendencia de Adan.

Dos de Noviembre! Dia de negros cendales, de coronas de siempreviva, de fervorosos resposos, de suspiros desgarradores, de ardientes lágrimas y tambien de ardientes velas en la ciudadela de los muertos.

Miseria! qué confusion! Mezclad en un saco granos de diferentes especies, con oro, piedras preciosas y escoria!

Noviembre 12

Pasó el dia de finados.

Ya el 2 de Noviembre de 1878 se hudió en el sepulcro de los tiempos, para no volver, para ser olvidado como los que mueren.

Inexorable ley de lo que no es eterno!

Pasó el dia de finados; pero de manera bien distinta á la establecida por el almanaque y la costumbre.

No. Pasó con arreglo á la grande, á la sublime, á la primera de nuestras costumbres: la de la variedad en todo y por todo.

Parece que la inconstancia ha logrado internarse, embeberse en nuestra naturaleza.

Nada podemos fijar: no convenimos en ver cosa alguna que no esté sujeta á la ley del cambio.

Semejantes á la mariposa, el mas leve vienteillo nos hace alejarnos de la flor que por algunos momentos acariciáramos.

El capricho mas insignificante, efectua un cambio de decoracion en el escenario de nuestra existencia.

Hoy va á celebrarse la fiesta de los

difuntos. Para hoy se ha trasferido el jolgorio anual del Campo-santo.

Las lágrimas y los adornos del 2 se dejaron para el 12.....

Está bueno....Las cuatro de la tarde suenan en el reloj. Venga el sombrero y al Campo-santo.

La larga acera que conduce al Panteon presenta un aspecto interesante, parece un inmenso cordon de hormigas de diferentes colores.

Dentro de un momento me confundiré entre aquella multitud.

Adelante.

Todo es agitacion y alegría. Todos los semblantes están risueños: todos demuestran la satisfaccion que causa el paseo.

Hace un año, un amigo mio, yendo por el mismo camino, marchando por la misma acera, dijo con nostálgico acento: "Llevo afectos en el alma y luto en el corazon." Ahora digo yo: El alma va moribunda y el corazon vertiendo lágrimas de amargura.....

Hé aquí ya el panteon: el recinto de los que fueron, el aposento de lo infinito.

Todo es movimiento y bullicio. Unos entran, otros salen: estos hablan y rien, aquellos miran y comentan: esto de aquí es una bóveda adornada con gran costo: aquello de allá es gente que se estruja y pelca por rezar lo mas cerca posible de una cruz y unos ciriales que há rato pasean presidiendo una procesion.

Oh muertos! hoy han turbado los vivos vuestro reposo. El silencio solemne de vuestras tumbas ha sido hoy interrumpido.

Vuestros hermanos de acá han pisoteado el polvo que rodea vuestros sepulcros.

Hoy no ha gemido doliente el céfiro al atravesar el tupido ramaje de los cipreces que os circundan; ni las místicas hojas de los sauces se han estremecido al contacto blando de la brisa.

La grata armonia y la elocuente mudez de vuestra morada, desaparecieron ante la profana griteria de vuestros visitantes!.....Esperad, dentro de una hora habrá calmado la fiebre; dentro de dos, ya estareis olvidados otra vez.

Adelante.

La calle principal, formada como todas, por dos hileras de nichos, la llena una brillante concurrencia.

Al rendir tributo á la memoria de los muertos, lo pagamos tambien al lujo.

Alegrémonos aun sobre los despojos de nuestros semejantes. Mañana quizá estaremos durmiendo á su lado el sueño de la muerte.

Yo he estado en el Campo-santo en dias particulares, en dias en que no se celebra la fiesta de los muertos.

Algo grande y sublime ha pasado por mí: una especie de pavor se ha a-

INSERCION.

De un folleto publicado recientemente en Panamá se insertan las siguientes:

Cartas de un Guatemalteco
A LA PRESA EXTRANJERA, EN QUE SE DA
A CONOCER EL GOBIERNO DE BARRIOS.

Carta primera.

La historia de la América Española, apesar de las negras páginas en que nos recuerda tantos despotismos militares, que han hecho del Gobierno republicano, entre nosotros, una verdadera ironía; no registra sin embargo en sus anales, ninguna tiranía tan feroz, tan brutal y mas que todo tan humillante para la dignidad humana, como la que actualmente ejerce el tiranuelo de la República de Guatemala. La tiranía de Rosas en Buenos Aires, es sin duda la mas cruel y sanguinaria que se ha conocido en toda la América del Sur, y nuestros lectores bien informados, recordarán con cuanta facilidad disponia aquel Dictador de las vidas y haciendas de sus compatriotas, y como hacia alarde de ello haciendo que sus verdugos se pasearan por las calles, llevando en cestas las cabezas de sus enemigos para que todo el mundo pudiera reconocer á sus parientes ó amigos. Con bastante frecuencia hemos visto en nuestras mal establecidas repúblicas, entronizarse un déspota mas ó menos atrevido, que en su ignorancia ó en su perversidad se imagina que el país cuyos destinos rige no es mucho mas que su propia hacienda, y que en consecuencia lo gobierna poco mas ó menos, como gobernaban los señores feudales en la edad media, las aldeas ó dependencias de sus castillos. Pero estaba reservado al déspota que hoy gobierna en Guatemala, el establecer en la segunda mitad del siglo XIX los tormentos de la Inquisición no solamente contra los conspiradores, sino contra todos aquellos que le son sospechosos por su carácter, por su ilustración ó sus talentos. Estaba reservado al tiranuelo de Guatemala no solamente el disponer á su capricho y de la manera mas absoluta de vidas y haciendas de sus conciudadanos, íbamos á decir de sus esclavos, sino el complacerse por todos los medios que están á su alcance, en ultrajar la dignidad humana y en degradar y envilecer hasta donde le es posible todo aquello que le hace sombra por su virtud ó su talento, como si tuviera necesidad de manifestar al mundo, que no pudiendo elevarse ni salir del fango del vicio y de la ignorancia, tiene que bajar á los demas á su nivel. Le estaba reservado á él no respetar siquiera el honor y la dignidad de la mujer, complaciéndose en insultar á las matronas mas respetables, haciéndolas confundirse con las mujeres degradadas en las cárceles des-

tinadas á las criminales, y exponiendo á las doncellas á la irrisión del populacho, en tormentos imaginados por el tirano, que no habrían inventado ni los Apaches ni los Píeles Rojas! En fin, le estaba reservado á este monstruo el asesinar á sus víctimas no por medio de los suplicios conocidos para cortar el hilo de la vida humana, sino á fuerza de tormentos, de humillaciones y de ultraje, que matan al hombre moralmente, antes de concluir con una existencia odiosa bajo la férula de un capataz!

Es importante bajo muchos conceptos que en el extranjero, y particularmente en las demas repúblicas Hispano-americanas se conozcan los crímenes con que por cinco años consecutivos ha ensangrentado y deshonrado á esta República el déspota que se titula Presidente de Guatemala. Es conveniente que la ilustrada opinion de nuestros vecinos conozca cual es la suerte y triste condicion de sus hermanos, para los que tienen la dicha de vivir bajo un Gobierno libre y de gozar de las garantías modernas, nos ayuden en la tarea de dar á conocer al mundo la abominable tiranía que nos oprime, y de exponer á la execración pública un Gobierno, que es un borron en el siglo XIX, una mancha en la civilización moderna y el oprobio y la vergüenza de Centro-América! ¡Vosotros los que teneis la libertad de esternar vuestras ideas y de darlas á la luz pública por medio de la prensa, usad de esos derechos en defensa de vuestros hermanos: nosotros no solamente no tenemos esa libertad, sino que no tenemos tampoco la de hablar ni la de dar á conocer nuestros pensamientos, en manera alguna, pues estamos sometidos á un régimen mas odioso, que en el de la Inquisición española, en sus peores tiempos! Por todas partes estamos rodeados de espías y los tenemos hasta en el interior de nuestras casas, pues el Gobierno ha encontrado el medio de sobornar á nuestros criados, para que hagan este vil oficio, al grado que hay familias, que prefieren privarse del servicio á trueque de poder respirar con libertad dentro de las cuatro paredes de su casa. Antes de salir á la calle es menester componer su semblante, que no revele nada que pudiera serle sospechoso al tirano y sus esbirros, por que el menor indicio de descontento ó de esperanza es interpretado como el signo de un conspirador, y las simples sospechas son castigadas como los delitos; y no se crea que hay en esto alguna exageración pues podríamos citar muchos ejemplos de personas que han sufrido persecucion, por haber tenido una tertulia en su casa, por haber salido á los paseos públicos, en tiempo que el Gobierno tenia algun temor, por encontrarse en las calles despues de las nueve de la noche, y para no cansar á nuestros lectores,

porque eran antipáticos al tirano ó á alguno de sus favoritos.

El escribir estas cartas y el enviarlas al extranjero, es un acto de audacia, porque la Administracion de Correos no es mas que una oficina bien organizada de la Inquisición gubernamental, donde todas las cartas de los sospechosos son cuidadosamente examinadas. A veces las entregan abiertas, á veces las vuelven á cerrar, en otras las rompen ó las archivan, segun el capricho de los empleados en ese vil oficio, que despliegan un gran celo en servir y adular á sus amos. Raras veces se encuentra un pasajero bastante audaz, que quiera hacerse cargo de sacar escondidas las cartas de alguna persona, que no sea afecta al Gobierno.

Es por esto que nos hemos propuesto en estas cartas, hacer una breve reseña de los crímenes que se han cometido, y de la manera con que se ha gobernado esta República, durante este período aciago de su historia, para que se juzgue con conocimiento de causa lo que aquí se pasa, y sepan los Hispano-Americanos que aun lo ignoran, que en esta Republica no se agita hoy en dia una cuestion de ideas políticas, ni siquiera de partido, y que se trata, simplemente, de una tiranía brutal, impuesta por la fuerza y sostenida por el terror, apesar de 3 ó 4 conspiraciones y de otras tantas insurrecciones con que los pueblos han tratado de libertarse del infame yugo que pesa sobre ellos, y que en todo caso han protestado con su sangre y hasta con el martirio de innumerables víctimas, que lo sufren á su pesar por la fuerza del destino y que no dejarán de combatirlo hasta verse libre de él.

(Continuará.)

CORRESPONDENCIA ESPECIAL

PARA EL FERROCARRIL.

REVISTA POLÍTICA.

Paris 15 de Octubre de 1878.

El Austria por fin salió vencedora en la Bosnia: hoy se habla de posesionarse de las provincias que el tratado de Berlin le ha encargado de reorganizar y administrar indeterminadamente.—Los gabinetes de Viena y de Constantinopla no han podido ponerse de acuerdo sobre los límites y las condiciones de la ocupacion: la Puerta ha dirigido á las Potencias una protesta contra la conducta de los Austriacos á quienes acusan de haber cometido atrocidades y asesinatos.—Por supuesto esta protesta no ha producido ningun efecto: la Europa está acostumbrada á las exageraciones orientales y por lo tanto no dá crédito alguno á lo que dice la Turquía, que asegura que las tropas austro-húngaras se han portado en la Bosnia y la Herzegovina como bandoleros respecto á los musulmanes, de tal manera que

poderado de mi espíritu, é intistivamente me he llenado de religioso sentimiento y he meditado en la eternidad.

Las solitarias calles de tumbas que remedan una ciudad abandonada, el pausado vaiven de las pirámides de ciprés, y el silvido del aire que se cue-la entre dos nichos oído como gritos de la inmensidad, todo habla al corazón, todo transporta á la region de la tristeza.

En esos dias he visitado seres muy queridos.

He estado junto a las tumbas de mis hermanos, que siendo yo niño desgarraron mi corazón con su partida, y me parecia que el aire que rozaba mi rostro, eran sus espíritus regocijados con mi presencia.

Me he llegado al lugar en que se encuentran las cenizas de mis caros amigos, y he creído ver, al uno sonriendo con su juvenil sonrisa, y al otro, arrobador y sublime en la alta esfera de gloria en que le ha colocado la Patria aflijida y llorosa por su pérdida.

Los que sintais de veras, los que tengais seres amados en el Panteón, id allí solos á derramar vuestras lágrimas: vereis de cuán distinta manera corre el llanto: palpateis la gran diferencia de sensaciones entre las del dia de finados y los dias de soledad.

Adelante.

Esta mañana estuve en el mismo sitio en que ahora me encuentro. Casi solitario estaba el Campo-santo.

El ángel de mis ensueños se encontraba allí, y tejía de ciprés y flores una corona que colocó sobre un mausoleo.

Ah! ella que es toda juventud, ilusiones y dicha, junto á la realidad, las lágrimas y el duelo!

Aquellas manos, cuya perfeccion quizá no osara imitar el delicado Rafael, aquellas manos tan bellas, haciendo testimonios de amargura!

A cada paso veo confirmada la verdad de que el gran daguerrotipo del mundo es el contraste.

Peró... es tarde. La noche ha empezado á extender su manto de luto.

Otra vez en la acera! Ya acrecen las sombras y los contornos empiezan á desaparecer.....

Solamente se divisan confusos bultos que se apresuran á ganar la ciudad.

Hé aquí ya las calles de San José. Se ha concluido el paseo al Panteón.—X—

Y yo tambien concluyo de enseñar á ustedes, señores lectores, el objeto de mi robo.

San José, Noviembre 16 de 1878.

J. VILLACLARA.

son hechos improprios de naciones civilizadas.

No solamente la circular del Gobierno otomano no ha producido efecto, sino que ha contribuido a que sea menos grave la crisis interior por que estaba atravesando el Austria últimamente. El ministerio hungaro presentó su dimision manifestando que no podia pagar la parte que le correspondia a la Hungría para atender a los gastos ocasionados con la ocupacion de la Bosnia.—Desde entonces todas las tentativas hechas para formar un nuevo gabinete habian fracasado, y el Emperador Francisco José se encontraba mas que perplejo. Llegando en momentos tan graves la circular turca, el gobierno otomano creyó que aumentaría asi la gravedad de la situacion—y que al propio tiempo serviria de pretexto a los Magyares para protestar contra la ocupacion austriaca; mas ha producido todo el efecto contrario, pues tanto en Viena como en Pesth, todos la han reprobado y hoy el elemento slavo y el húngaro se hallan mas unidos. Veremos si esta union durará siempre.

La cuestion del Afghanistan tendrá el desenlace que se temia.—En Inglaterra y en la India se hacen preparativos para declarar la guerra contra el Emir Shere-Ali, que á su vez no pierde su tiempo.—Reina la mayor emocion en Inglaterra: se teme que la Rusia tome parte en esta cuestion. Los periódicos rusos escriben de una manera amenazadora. No cabe duda que el Afghanistan cuenta con el apoyo del Gobierno de San Petersburgo: sin embargo, las intenciones del Czar no son hasta ahora el tomar parte activa en esta cuestion.—El Conde Shervaloff Embajador de Rusia en Londres y que se encuentra actualmente en Francia, ha recibido la orden de regresar á su puesto: está encargado de dar explicaciones pacíficas al Gobierno inglés; mas bien seguro que nadie las creará.

El Parlamento alemán procedió el 9 de Octubre á la 2.ª deliberacion de la Ley contra los socialistas.—En esta sesion hubo un hecho muy grave. El Sr. Bismarck amenazó al Reichstag de presentar su dimision si no votaba la ley que habia presentado. Creyendo el Canciller que esto no seria suficiente, habló de la conducta observada por la prensa francesa contra dicha ley.—Contestando el Señor Sonneman Director de un periódico liberal, la Gaceta de Francfort, dijo que este diputado tenia las mismas ideas que la prensa opresora francesa, y que dicho periódico era el órgano del gobierno frances en Alemania.

Bajo este supuesto pretendió el Sr. Bismarck que el Gobierno francés deseara que no fuese votada dicha Ley á fin de ver la Alemania debilitada y entregada á los socialistas.—Este argumento fué poderosísimo. Es ver-

dad que esta Ley ha sido vivamente censurada por la prensa liberal francesa, pero no en el sentido que asegura el Príncipe de Bismarck.

F. LAFFONT.

ANUNCIOS.

LEONIDAS CARRANZA, Perito Agrimensor de la República, ofrece sus servicios al público en todo cuanto sea relativo á su profesion.

Calle de Goicochea N.º 17.
San José Noviembre 15 de 1878

¡OJO! ¡OJO! ¡OJO!
Precavese de viles y nocivas falsificaciones.

Me permito respetuosamente avisar al público de Costa-Rica que se fabrican en Nueva York y otras partes, grandes cantidades de espurias y muy nocivas imitaciones de mis Pildoras y Unguento, siendo los vendedores de las mismas una multitud de mercaderes y boticarios poco escrupulosos, que obtienen estas composiciones despreciables á precios ínfimos y las expenden al público como mis legítimos medicamentos.

Los fabricantes de estas viles imitaciones, para cubrir de un modo ladino el fraude que cometen, tienen el descaro de insertar en sus libretos de instrucciones un aviso, en que advierten al público que debe precavese de falsificaciones, mientras que sus productos son precisamente las idénticas falsificaciones que pretenden denunciar.

No permito que se vendan mis medicamentos en ninguna parte de los Estados Unidos de América, á fin de impedir que los falsificadores puedan obtener mis facturas; por consiguiente, cualesquiera Pildoras y Unguento, llevando el nombre de Holloway y procedentes del citado país, son pérdidas engaños que se hacen al público.

Mis legítimos medicamentos únicamente se elaboran en mi establecimiento 533, OXFORD STREET LONDRES y el timbre del Gobierno Británico siempre va unido á cada bote ó caja de lo mismo.

Apelo, pues, muy encarecidamente al Clero, á las Madres de familia y otras Señoras, para que se sirvan prestarme su auxilio, en cuanto puedan, en denunciar este fraude.

Aprovecho esta ocasion para ofrecer al público de Costa-Rica las consideraciones de mi mas profundo respeto, y tengo el honor de suscribirme,

Su obsecuente Servidor.

TOMAS HOLLOWAY.

N.º 533 Oxford Street.

Londres 1.º de Mayo de 1878

VINO Y JARABE DE DUSART
AL
LACTO-FOSFATO DE CAL

Los médicos de los grandes hospitales ordenan ambos medicamentos, como reconstituyentes por excelencia, para excitar el apetito, y conseguir una rápida asimilacion.

Su empleo se aplica á las señoras embarazadas el elemento generador del lacto, á las nodrizas, un correctivo de los defectos de su leche y á los niños de pecho ó de biberón, una panacea admirable; activa la curacion de las llagas y la consolidacion de los huesos fracturados. Conviene á los raquíticos, á las jóvenes que se desarrojan, á las señoras delicadas, á los tísicos, apresurando en estos últimos la cicatrizacion de las ulceras del pulmon; á los convalecientes, á los ancianos y á las personas gastadas por el trabajo, excesos ó enfermedades, ayudándolos á recobrar las fuerzas agotadas.

Depósito en las principales Boticas y Droguerías

VINO Y JARABE
Tónico Regenerador
DE
QUINA Y HIERRO
de GRIMAULT y C., Farmacéuticos en Paris

Estos son los tónicos mas poderosos que posee la materia medicinal, los regeneradores de las fuerzas agotadas y de la sangre empobrecida. Empleanse con éxito contra la palidez, la anemia, la irregularidad de la menstruacion, la falta de apetito y los violentos dolores de estomago, á que las señoras están con frecuencia sujetas.

Depósito en las principales Boticas y Droguerías.

ELIXIR DIGESTIVO DE PEPSINA
de GRIMAULT y C.^{ia}
Farmacéuticos, en Paris.

La Pepsina posee la propiedad de reemplazar en el estomago el jugo gástrico que le falta y que debe operar la digestion de los alimentos. Empleada en forma de Elixir cura ó evita:

Las malas digestiones,	Las gastralgias,
Las náuseas, eructos de gas,	Las hinchazones del estomago,
Las gastritis,	La jaquica,
Los calambres de estomago,	Las enfermedades del higado.

Hace cesar los vómitos de las señoras en cinta, fortifica a los ancianos y a los convalecientes, facilitando sus digestiones y nutriciones.

Depósito en las principales Boticas y Droguerías.

JARABE de RABANO IODADO
de GRIMAULT y C., Farmacéuticos en Paris

Desde hace veinte años este medicamento dió los resultados mas notables en las enfermedades de los niños, reemplazando de una manera muy ventajosa al aceite de higado de bacalao y al jarabe antiescorbútico.

Es un remedio soberano contra los infartos é inflamaciones de las glándulas del cuello, el gurmio y todas las erupciones de la piel, de la cabeza y de la cara; excita el apetito, tonifica los tejidos, combate la palidez y la flajedad de las carnes y devuelve a los niños el vigor y la vivacidad naturales. Es un admirable medicamento contra las costras lácteas y un excelente depurativo.

Depósito en las principales Boticas y Droguerías.

JARABE Y PASTA
DE SAVIA DE PINO MARITIMO
de LAGASSE, Farmacéutico en Burdeos

Las personas débiles del pecho, las que tienen Tos, Constipado, Hipo, Catarros, Bronquitis, Ronqueras, Extincion de la voz y Asma, pueden estar seguras de encontrar un alivio rápido y una cura completa con el empleo de los principios balsámicos del pino marítimo concentrados en el Jarabe y en la Pasta de savia de pino marítimo de Lagasse.

Depósito en las principales Boticas y Droguerías.